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Des récits, 

Des témoignages… 
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Bonne lecture ! 

 

J’attends avec impatience vos contributions. Quand vous m’écrivez pour Ultréia, merci de m’indiquer votre numéro de 

département et de joindre des photos. 
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MARC UGOLINI  

Un grand merci à vous tous pour votre participation à 

notre assemblée générale du Jubilé à Porquerolles 

(83), que cela ait été en présence ou en ayant fait 

parvenir votre pouvoir !  

C'est presque la moitié d’entre vous (exactement 48%) 

qui vous êtes ainsi exprimé et avez voté les résolutions 

proposées. Votre forte participation envoie un signe 

très positif à tous ceux qui se dévouent pour notre 

association. 

Pour votre complète information, vous trouverez joint 

à ce numéro le compte-rendu intégral de cette 

assemblée qui sera soumis à approbation lors de l’AG 

en 2024. 

Joies & tristesse :  

Nous avons nommé Présidents d’Honneur par 

acclamation nos trois fondateurs, Alain LE STIR, Henri 

ORIVELLE et Jean-François de LUMLEY (), lors de 

notre AG. Quel bonheur de les voir s‘adresser à nous, 

fiers du travail accompli !  

Mais c’est aussi une année où nous avons eu la 

douleur de perdre deux amis, profondément investis 

dans notre Association, comme vous le verrez par leurs 

portraits dans ce numéro, Philippe PANCRAZI et 

Jacques PATUREAU !  

Une nouvelle année s'ouvre avec un conseil 

d'administration renforcé car les tâches sont 

nombreuses que ce soit en raison du nombre 

exceptionnel de pèlerins que l'on attend cette année 

sur les chemins ou en raison de notre projet de 

réforme des outils numériques de notre association. 

Votre participation, votre aide seront les bienvenus 

que ce soit au niveau régional (voir par exemple les 

appels pour le poste de Secrétaire et le poste de 

Responsable Chemin GR®653A) ou au niveau local 

(pour l’animation départementale ou de 

permanences). 

Ultreia ! 
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Quelques moments importants  en photos  

NOMINATION DES PRESIDENTS D’HONNEUR ET REMISE D’UN DIPLOME 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

RENOUVELLEMENT DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 

 

 

 

 

Alain LE STIR, Henri ORIVELLE et Jacqueline de 

LUMLEY ( au nom de Jean−François  

 

 

Message de Jacqueline de LUMLEY 
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LA PAROLE AUX INVITES 

 

Maria−Chiara TOSCO 

REMISE DU BOURDON 

 

Christian TEXTORIS  remet le bourdon à Emile YVARS, en 

vue de la prochaine AG du 13 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       RETROUVEZ en annexe : Le PV de l’AG 
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Dans le prolongement de l’historique de l’association, depuis sa création en 1998 jusqu’en 2013, relaté dans 

les derniers numéros d’Ultréïa par Alain le Stir, membre co-fondateur, vous trouverez ci-après les principales 

actions réalisées pendant les cinq années qui ont suivi. Toutes ont été entreprises dans un esprit de concorde 

régionale et pour que chaque adhérent se sente bien dans son association. 

 

Jacques Arrault (Adhérent du 05) 

out d’abord, je voudrais 

remercier tous mes amis 

et amies bénévoles qui 

m’ont accompagné pendant ces 

cinq années de présidence. Que 

ce soit au bureau ou dans les 

départements, peu ont quitté 

leur poste pendant cette 

période. Nous avons pu ainsi 

réaliser ensemble des actions 

formidables et contribuer à la 

marche en avant de notre belle 

association. Je ne nommerai 

personne, mais tous ceux qui 

auront l’occasion de lire ces 

lignes se reconnaîtront. 

En 2013, notre association était 

convalescente, marquée par la 

scission à Toulon, ayant suivi 

celles à Salon de Provence et à 

Marseille. Il s’avérait donc 

nécessaire en premier de 

resouder notre association et de 

redonner la confiance à chacun 

de ses membres. 

• Assemblées 

Générales 

Décentralisation dans les 

départements, à tour de rôle. 

Cette mesure, mise en place dès 

2014, avait pour but de 

permettre la participation et 

l’écoute d’un plus grand nombre 

d’adhérents dans chaque 

département organisateur. 

En même temps, la séance 

plénière était écourtée à une 

demi-journée, au lieu d’une 

journée entière, permettant aux 

participants de se retrouver et 

d’échanger dans un cadre moins 

formel. 

Ainsi ce sont déroulées en 2014 

(Sainte-Tulle (04)) ; 2015 

(Théoule-sur-Mer (06)) ; 2016 

(Embrun (05)) ; 2017 (Toulon 

(83)) ; 2018 (Marseille (13)) 

En 2016, s’ajoutait à l’assemblée 

générale la fête de l’association, 

partie festive du 

rassemblement. 

Cette fête remplaçait la 

rencontre régionale qui était 

donc supprimée, notamment 

dans le but de réduire les frais 

de déplacement et 

d’hébergement à deux 

rencontres par an. En plus, la 

rencontre régionale se déroulait 

en mai, à une période où 

beaucoup de pèlerins sont déjà 

en chemin, limitant ainsi la 

participation. 

• Rencontres franco-

italiennes 

Cette seconde manifestation 

régionale, avec nos amis 

italiens, était devenue un 

moment très fort. 

Une petite modification leur 

était ajoutée dès 2013 : une 

marche d’approche de 4 à 5 

jours. 

Comme déjà organisée dans les 

Hautes-Alpes (boucle dans le 

Queyras, ND de la Salette-ND du 

Laus, tour du lac de Serre-

Ponçon, St Geniez-col de 

Larche…), ce type de marche 

qui regroupe une vingtaine de 

participants est non seulement 

l’occasion de marcher ensemble, 

mais permet aussi d’être une 

sorte de "séminaire ambulant". 

En 2013, notre première marche 

était sur les traces de Saint-

Eldrade entre Le-Monétier-les-

Bains et Susa, d’autres ont suivi, 

c’est devenu maintenant une 

tradition. 

• Chemins 

Le chemin Montgenèvre-Arles 

(GR®653D) a son topoguide 

édité par la FFRP, ce n’est pas le 

cas pour le chemin Menton-Arles 

(GR®653A). L’association 

mettait en ligne, en 2014, un 

topoguide pour cette voie, dans 

les deux sens vers Compostelle 

et vers Rome, téléchargeable 

gratuitement. 

Pour les inconditionnels du 

guide papier, le "Guide vert" 

était maintenu. Il est 

aujourd’hui remplacé par le 

"Guide blanc", qui est une 

impression du guide en ligne. 

En 2017, c’était la variante par 

le col de Larche, dans le sens 

vers Compostelle, qui était mise 

T 
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en ligne, toujours 

téléchargeable gratuitement. 

La signalétique jacquaire était 

renforcée par la pose de plaques 

en lave émaillée inaltérables : 

en 2015 en Arles, pose d’une 

plaque au départ de la Via 

Tolosana, identique à celles de 

Montgenèvre et Menton situées 

au départ des Voies Domitia et 

Aurélia et pour les vingt ans de 

l’association, réalisation de 

douze plaques réparties dans les 

départements. 

• Site internet 

Le renouvellement du site 

internet de l’association était 

devenu nécessaire, compte-

tenu de l’évolution 

technologique de ce type de 

média. 

Le réaliser en interne était 

écarté car jugé trop lourd à 

mettre en œuvre et risquant de 

ne pas apporter le résultat 

escompté. 

En 2015, le nouveau site a donc 

été confié à une petite société 

extérieure, Websenso à Chorges 

(05), spécialiste dans ce 

domaine et compétitif en termes 

de coûts. Cette solution a 

toujours parfaitement répondu à 

notre besoin. 

• Expositions 

Les expositions en panneaux 

plastique semi-rigide étaient 

devenues obsolètes et n’étaient 

plus conformes en termes de 

sécurité risque incendie. 

Elles étaient remplacées en 

2016 par trois jeux de dix-sept 

Roll-up, bénéficiant de mises à 

jour, d’une apparence et d’une 

visibilité accrues. 

Ces nouvelles expositions sont 

également plus faciles à 

transporter et à installer. 

 

(La suite dans le prochain Ultréia !) 
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L’agenda des Amis de Saint-Jacques et de Rome 06 s’enrichit d’une journée annuelle de rencontre et de partage 

Petite pause avec panorama à l’arrière sur les gorges du Loup 

 

Article : Didier GUEDON (Adhérent du 06) 

e rendez-vous du 

samedi 4 mars 2023 a 

été l’occasion de lancer 

une nouvelle formule de 

rencontre pour les 

jacquets maralpins (eh 

oui ! il s’agit de cette 

population qui vit dans 

les Alpes-Maritimes), un 

peu salade niçoise avec 

un temps de marche 

matinal, un apéritif 

partagé, l’apposition du 

tampon de fin de 

pèlerinage parcouru en 

2022 sur la crédenciale, 

présentation(s) par un 

ou plusieurs 

intervenant(s) et 

l’imprévu qui peut 

prendre place pour dire 

le plaisir de la rencontre 

et du partage. 

Comment Bruno 

(apéro), l’organisateur 

s’y est pris ? On ne sait 

pas très bien !  

Un lieu somptueux de 

verdure sur le littoral 

méditerranéen, le 

Domaine des 

Courmettes, perché à 

800 m d’altitude sur la 

commune de Tourettes-

sur-Loup avec un soleil 

radieux au rendez-vous. 

Un sanctuaire de nature 

dont l’étude et la 

préservation de la 

biodiversité est confiée à 

l’association A ROCHA 

qui nous accueille. Cette 

association chrétienne 

met en action 

l’encyclique Laudato Si 

sur les 600 hectares de 

ce domaine 

(https://www.courmettes

.com/). 

Pour partager cette 

journée, nous étions une 

trentaine de participants 

dont notre présidente 

déléguée du 06, Isabelle 

Chamagne, le président 

régional de notre 

association Compostelle 

PACA-Corse, Marc 

Ugolini, ainsi qu’un des 

fondateurs de 

l’association, Alain Le 

Stir, qui nous a fait le 

plaisir d’être parmi nous.  

Il ne restait qu’à partir à 

la découverte du Chemin 

du Renard, parcours 

récréatif à la rencontre 

d’un four à chaux, d’une 

voie romaine, d’une 

forêt de chênes verts 

(dénommée yeusaie en 

vieux provençal) avec 

des spécimens 

pluricentenaires et des 

ruines d’une bergerie 

racontant le 

pastoralisme d’antan et 

renaissant.  

 

Après une petite 

présentation d’un 

responsable de 

l’association A ROCHA, 

celle de Flavio nous a 

embarqué sur ces 

chemins incertains qui 

prenaient forme en 

direction de 

L 

https://www.courmettes.com/
https://www.courmettes.com/
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Compostelle au temps 

des "pionniers", entre la 

fin des années 80 et 

début des années 90, un 

vrai conteur Flavio ! 

Flavio Vandoni est 

aujourd’hui président de 

l’association "Amici del 

Cammino di Santu Jacu" 

de SARDAIGNE. Cette 

passion du chemin, l’a 

entraîné dans une 

grande aventure, 

penser, tracer, baliser, 

mettre en place des lieux 

d’accueil, produire un 

guide et offrir un 

nouveau chemin de 470 

km entre Cagliari à Porto 

Torres au début des 

années 2010, le chemin 

sarde de Santiago. Merci 

Flavio !  

 

 

 

 

  

Un auditoire attentif 

 

 

L’harmonica d’Alain, le trio 

vocal composé de Pierre, 

Renato & Marc nous 

auront entraîné 

par deçà les 

frontières sur le 

versant italien et 

bien au-delà. 

Fête du retour 

des Amis de 

Saint-Jacques, 

les credentials 

du chemin parcouru en 

2022 auront reçues le 

tampon de fin de 

pèlerinage.  

 

http://www.camminando

.eu/wordpress/?lang=it 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Flavio & Alain 

 

Beau lancement de cette journée annuelle de rencontre et de partage et … rendez-vous aux 

jacquets maralpins prochaine ! 

http://www.camminando.eu/wordpress/?lang=it
http://www.camminando.eu/wordpress/?lang=it
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25EME ANNIVERSAIRE DE L'INSCRIPTION DES "CHEMINS DE SAINT-

JACQUES-DE COMPOSTELLE EN FRANCE 

 

2023 marque le 25ème anniversaire de l’inscription du Bien sur la 
Liste du patrimoine mondial de l'Unesco (et le 30ème anniversaire de 
l’inscription du Camino Francés en Espagne).  
C’est une belle occasion de sensibiliser les habitants, les visiteurs, les 
pèlerins et randonneurs et de valoriser le travail engagé depuis 
plusieurs années. 
 

 

à l’Antenne Marseille de la 

Délégation des Bouches-du-Rhône 

pour avoir fait inscrire sur le 

programme de la Saison Culturelle 

2023 des Chemins de Compostelle 

((en PJ) , leur exposition de 

Septembre, le seul évènement sur la 

Via Aurelia ! 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

       RETROUVEZ en annexe :  

    Le dépliant et la revue de presse. 
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Roland SAGNIER (Adhérent du 13) :  

ans l’attente du futur pavillon 

d’information du barrage de 

Bimont que la Métropole Aix 

Marseille Provence va construire en 

accord avec le Grand Site Concors 

Sainte-Victoire, notre association a reçu 

l’autorisation de poser une plaque 

temporaire réalisée en Alu Dibond sur le 

pavillon existant.  

Le 14 avril 2023, nous avons donc posé cette plaque en 

présence de deux représentants du Grand Site Concors 

Sainte-Victoire, Daniel Rozec qui est le coordinateur des 

structures d'accueil et qui nous a apporté tout son 

soutien dans cette réalisation et Audrey qui a en charge 

l’animation du pavillon. Etaient présents aussi notre 

président du 13 Emile Yvars accompagné de son épouse 

ainsi que deux membres de notre association venus 

spécialement du Var pour l’occasion Denyse et René 

BOSC.  

Un emplacement est déjà prévu dans le 

futur pavillon pour installer notre 

plaque définitive en pierre de lave. 

Ce futur pavillon devrait voir le jour en 

2025 ce qui a justifié l’installation de la 

plaque temporaire. 

 

Des flyers sont déposés dans le pavillon actuel et un 

exemple de credencial a été donné pour tester le futur 

tampon que le Grand Site Concors Sainte-Victoire va 

créer spécialement pour cet emplacement afin de 

tamponner la credencial des pèlerins lors de leur 

passage au barrage de Bimont. 

Encore un immense merci au Grand Site Concors Sainte-

Victoire pour son soutien et son implication dans ce 

merveilleux projet.

 

 

 

 

 

 

D 
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Samedi 6 mars 2023 

 

Marie-José BENZA (adhérente du 13)  

Venus en bus ou en voiture, nous 

nous sommes retrouvés par un très 

beau temps malgré une brume 

persistante, Dominique, Martial, 

Isadorah, Maryse, Françoise, 

Marie, Catherine, Marie-Anne et 

Marie-José pour une très agréable 

randonnée dans le massif de la 

Nerthe. 

 

Partis du pied de la Chapelle Saint-

Michel et des ruines du château-

fort situés sur la commune du Rove, 

ceux-là même que nous 

apercevons de l’autoroute qui va 

vers Fos, nous nous dirigeons vers 

la Chapelle de la Galline au-dessus 

de l’Estaque. 

Comme à l’époque Celto-Ligure, 

nous allons traverser le massif de la 

Nerthe, de la Mer de Berre à la 

Méditerranée (ou presque) dans 

une alternance de vallons étroits et 

de collines calcaires, où la 

végétation se compose surtout de 

garrigues à chêne kermès et de 

romarin.  

Dans cette traversée nous nous 

attachons à son passé proche et 

son présent. Tandis que nous 

échangeons les uns avec les autres, 

nous allons de surprise en surprise, 

voici les vestiges d’une 

charbonnière avec la ville du Rove 

en contrebas, puis le domaine de 

Caussimont (1900) apparait au 

détour du chemin. Propriété de 

Lafarge, il est aujourd’hui laissé à 

l’abandon, il marque la limite entre 

Le Rove et Marseille, il a hébergé 

les ouvriers agricoles qui 

produisaient de quoi alimenter les 

ouvriers de la cimenterie et a servi 

de centre aéré, jusqu’en 1970. 

De très beaux points de vue nous 

incitent à les prendre en photo, 

l’étang d’un côté, la mer de l’autre, 

tous deux plongés dans la brume. 

Nous voyons de ci delà des 

cheminées en briques rouges qui 

intriguent mais, oui, elles servent 

toujours, devenues puits 

d’aération, elles ont permis de 

creuser le tunnel de la Nerthe de 

4,6 km sur la ligne ferroviaire Paris-

Lyon à Marseille. Sous nos pieds 

également le tunnel des Pennes-

Mirabeau sur la LGV Méditerranée. 

Ah ! Nos chèvres du Rove ! Qu’elles 

sont belles et très photogéniques ! 

Venues de Mésopotamie il y a si 

longtemps, elles se sont 

appropriées les collines de la 

Nerthe au-dessus du Rove. 

Enfin, nous pressons le pas car nous 

sommes attendus à la Chapelle de 

la Galline (11e remaniée au 17 et 

18e) par Mme et M. Fouque ayant 

eu la gentillesse de se déplacer 

pour nous ouvrir et nous présenter 

ce qu’elle y abrite : six ex-voto 

témoins de la reconnaissance à la 

Vierge depuis le 17e siècle, une 

statue en bois (15e) de la Vierge et, 

l’Enfant Jésus tenant une poule, 

symbole de la protection 

maternelle, ainsi que 2 tableaux du 

18e, l’un de Michel Serre, le second 

de Barthelemy Chasse. 

 

Concernant le site primitif de la 

chapelle, il semble que Marie-

Madeleine et Saint Lazare ayant 

débarqué au 1er siècle aux Saintes 

Maries de la Mer, ils ont traversé 

les collines de la Nerthe pour se 

rendre à Marseille. Saint-Lazare 

aurait fait halte à la Nerthe pour y 

fonder une 1ère chapelle.  

 

C’est l’heure de la pause-déjeuner ! 

Quel plaisir de nous asseoir 

confortablement sur la terrasse de 

la chapelle, le soleil est généreux, 

nous prenons le temps de nous 

restaurer, de nous reposer et 

d’échanger entre nous et avec M et 

Mme Fouques. Dominique leur 

présente notre association, 

propose de les inviter à notre 

exposition à la Major tandis qu’ils 

souhaitent recevoir des photos que 
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nous venons de prendre. Après les 

avoir chaleureusement remerciés, 

ils repartent à l’Estaque. 

Le moment est venu de nous 

remettre en chemin et Martial a 

prévu une boucle ! 

En ce samedi après-midi nous nous 

rappelons la proximité de 

Marignane Provence et de là où 

nous sommes nous voyons les 

pistes et le ballet des avions qui 

adorent passer au-dessus de ces 

collines. 

L’une d’entre nous évoque un autre 

tunnel, mais oui ! le tunnel du Rove, 

il traverse aussi ce massif, bien 

qu’effondré depuis quelques 

décennies. 

La Chapelle Saint-Michel est en vue 

et après une petite grimpette, nous 

nous y retrouvons pour quelques 

photos, après avoir laissé sacs et 

bâtons à terre. Chacun prend le 

temps, nous sommes à 200 m du 

parking, heureux de cette journée, 

de son bon déroulement. 

Merci à tous pour sa participation, 

à Dominique pour avoir initié cette 

randonnée, Martial pour l’avoir 

« mise en forme » 
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Jean-Jacques BART (Adhérent du 83) :  

C’est avec une profonde 

tristesse que nous avons 

appris le décès de Philippe 

Pancrazi, le jeudi 9 mars. 

Grand pèlerin de tous les 
Chemins de Compostelle et 
de Rome, Philippe a été un 

membre actif du Conseil 
d’administration de notre 
association pendant de 
nombreuses années. 
Successivement baliseur, 
responsable de la 
commission « chemins », 
puis président-délégué du 

Var, il avait à cœur de 
rendre service et d’aider 
les futurs pèlerins à réaliser 
leurs projets. En 2019, il a 
été l’artisan avec Jacques 
Arrault et Yolande Nectoux 
de la première édition de 
l’aventure « Compostelle 

pour Tous » qui fût un beau 
succès. Il nous laisse le 
souvenir d’une 
personnalité attachante, 
souriante et disponible aux 
autres. 
 

 

 

Michel et Elysabeth PALACIN (Adhérents du 83)  

Hommage que te soit rendu L'Ami Philippe , 

Nous qui restons encore ici pour un temps de promesse 

en futurs éveils se souviendront de ta jovialité 

permanente, du respect des autres car tu étais ''Le 

Présent du passé. Devenu le Passé du présent. Puisque 

tous ensemble nous sommes aussi ''Le Présent qui 

engendre le Futur''. 

Toutes ces années dans l'association ont éveillé ta 

conscience, comme elles en éveillent dans le respect 

des différences les nuées d'entre nous.  

Tous nous parlons de la Vie après la mort ! 

Mais pour avoir une vie Après la Mort, il faut avoir eu 

comme toi une vie Avant la mort. 

 

Comme toi Philippe quand dans la transmission des 

petites choses journalières de la vie te furent devenues 

courantes en forme de victoire, il n'y a plus de vaincu. 

Comme nous tous et tu le fus par St Jacques réunis dans 

le plus beau de la Tradition. 

S'il est une perfection dans la vie !  

Quelle soit celle et toujours le reste 

D'être ensemble en t'accompagnant. 

 

Bon voyage et que ton étoile me guide. 

Michel et Elysabeth Palacin.  La Sainte Baume. 
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Marc BOTTERO (Adhérent du 04) :  

 

 

 

La maladie a été la plus forte Jacques nous a quitté. 

Personnage incontournable de notre association, depuis de très nombreuses années, il savait à la fois lier l’efficacité 

et la convivialité dans son engagement dans le groupe, présentant avec vigueur ses opinions.  

 

Il a assuré avec sa rigueur habituelle sa fonction d’administrateur puis jusqu’au bout et avec détermination sa fonction 

de trésorier adjoint de notre association plus spécialement chargé de la gestion des adhésions. 

 

Son implication s’est également largement manifestée au niveau départemental. Il a été le concepteur, le chef 

d’équipe, mais aussi un des ouvriers lors du long chantier de la construction du cairn des Amis de St Jacques dans les 

Alpes de Haute Provence. Là aussi, sachant allier le suivi du chantier avec sérieux teintant le tout d’amitié et de 

convivialité. Que de beaux souvenirs pour les participants dans ce cadre-là. 

 

Toujours actif et volontaire il s’est également proposé pour être référent départemental à la vacance du poste, 

mettant en place une nouvelle organisation. 

 

Homme direct, pondéré et éclairé il a marqué durablement de son empreinte notre groupe. Sa passion du chemin l’a 

également emmené à écrire un livre sur son cheminement hors des sentiers battus en direction de Compostelle. Son 

titre prend aujourd’hui une connotation particulière : 

« Il n’est que de partir... » 

 

 

 

Pour tout cela, pour ce que tu es et restera dans nos cœurs. 

Merci Jacques.   

 

Ultreia !  
 

 



 

 

 

RENCONTRE AU SALON DU RANDONNEUR 

 

Lyon - 26 mars 2023 

ean-Paul Connan et Fabienne Vincinaux (adhérents 

du 84) rencontrent sur leur stand Gilles et Anne 

Pescarmona de l’ARA L’association Compostelle en 

Rhône-Alpes (Association Rhône-alpes des amis de Saint-

Jacques)  
 

 

Gaële  de La Brosse (écrivain, journaliste, conférencière)  

Adresse un message  

Chers amis des associations 

jacquaires, 

Vous recevez sans doute la newsletter 

mensuelle que nous publions au 

Pèlerin, « L’Echo des chemins » (voir 

document joint). 

Cette newsletter est gratuite et 

envoyée à environ 13 000 

destinataires très ciblés. 

Elle est destinée à se faire l’écho des 

actualités sur les chemins de 

pèlerinage, notamment 

celles des associations. 

N’oubliez pas de vous 

abonner gratuitement à 

« L’Echo des chemins »  

https://www.lepelerin.co

m/mes-newsletters 

Merci ! 

 

 

 

 

Valérie Duclos : Du chemin de Saint-Jacques à l’enluminure 

Après avoir exercé pendant plus de vingt ans dans l’industrie pharmaceutique, Valérie Duclos a ressenti l’appel du 

chemin. Sur le Camino, elle a compris quelle était sa vocation : enlumineur. Trois années plus tard, elle ouvrait son 

atelier à Conques. 

Retrouvez l’article écris par Gaële de La Brosse :  

https://www.lepelerin.com/chemins-pelerinages/portraits-de-marcheurs/valerie-duclos-du-chemin-de-saint-jacques-a-

lenluminure-7261 

J 
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DIVERS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

LE POSTE DE SECRETAIRE DE L’ASSOCIATION 

EST VACANT ! 

 

Nous recherchons pour la Région 

Notre SECRETAIRE (H/F) 
En charge de répartir le courrier de l’Association, 

de préparer avec le Président convocations et 

comptes-rendus, de tenir les archives, ce 

membre du Bureau (homme ou femme) veille au 

bon fonctionnement de l’Association dans le 

respect de nos statuts.. 

 

Envoyer votre candidature à : 

  ultreiapaca@gmail.com 

Description du poste disponible sur demande 
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ON RECHERCHE UN(E) RESPONSABLE REGIONAL ! 

 

Nous recherchons pour la Région 

Responsable Chemins GR®653A (H/F) 
En parallèle à son homologue pour le GR®653D nouvellement 

nommée, nous recherchons cette personne qui coordonnera les 

responsables Chemins départementaux jacquaires du 06,83 et 13 

Envoyer votre candidature à : 

president@compostelle-paca-corse.info 

Description du poste disponible sur demande 

 

 

A VENIR ; A NOTER DANS VOS AGENDAS ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Compostelle pour tous 2023 du 08-09-2023 au 24-09-2023 voir : 

 http://www.compostelle-paca-corse.info/evenements/compostelle-2023 

Rencontres franco-italiennes Roger Roman du 27-09-2023 au 01-10-2023  à Biella (TO) , Italie 

 

Formation Hospitalité du 08-11 au 10-11-2023 : 

 http://www.compostelle-paca-corse.info/evenements/formation-hospitalite-2023 

 

Conseil d’Administration le 18-11-2023 à Saint-Maximin 
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Je remercie Isabelle, qui a été la première à m’adresser « son cadeau ». 

J’espère que celui-ci sera le début de nombreux autres ; j’attends donc vos  

cadeaux pour le prochain Ultréia ! Fabienne Vincinaux 

 

ISABELLE CHAMAGNE (Adhérente 06) : A première vue cela ne ressemblait pas du tout à un cadeau et pour cause  

 

J’étais partie, seule, décidée à aller jusqu’au bout du 

bout, jusqu’à Saint Jacques de Compostelle et plus … si 

toujours en vie. J’étais prête, fin prête, enfin, je le 

croyais, à affronter toutes les épreuves, tous les 

éléments, canicule, orages, traversée des Pyrénées, 

méchants chiens de berger qui auraient l’audace de 

lorgner sur mes mollets, j’étais prêêête ! 

J’étais partie seule, seule malgré mais peurs. Peur de me 

perdre, peur de ne pas trouver d’hébergement, peur de 

ne pas avoir assez d’eau, peur d’une tendinite, peur de 

me faire agresser, peur, peur, peur ! C’est assez 

paradoxal car je dis souvent « Même pas peur » ou 

« Même pas mal » probablement pour conjurer 

l’éventuel « aléa ». 

Ce matin j’avais quitté Nasbinals tôt, 6H/6H30 comme à 

mon habitude, afin de voir le soleil se lever, la nature 

s’éveiller et surtout pour marcher à la fraîche car en ce 

6 juillet 2019 nous étions en pleine canicule. J’ai très vite 

atteint la sortie du village puis quitté la route pour 

suivre le sentier. J’étais heureuse, la tête dans les 

étoiles. Je jubilais tous les matins de ce bonheur 

renouvelé. Une nouvelle journée, une nouvelle 

aventure, peut-être de belles rencontres et de 

nouveaux partages… bien que depuis le début je n’avais 

rencontré personne que ce soit sur le chemin ou dans 

les gites ou accueils pèlerins. Je marchais avec mes deux 

litres d’eau et mes rêves. La tête dans les étoiles, dans 

ma bulle, je méditais, remerciais, priais et me sentais de 

plus en plus privilégiée de cette liberté. 

Ce profond sentiment de plénitude, sentiment d’être à 

ma place, au bon endroit, au bon moment pris 

soudainement fin quand je sortis de ma bulle et 

regardais autour de moi, et là, Surpriiiise !  

Je cherchai en vain une balise. RIEN !! Rien 100 mètres 

devant, Rien 100 mètres derrière, RIEN ! 

 Mon téléphone me disait que je marchais depuis 2 

heures sur cette piste au milieu des bois. J’avais donc 

marché 10 kilomètres. (Le matin je marche plus vite puis 

ralenti après 2 heures pour prendre le petit déjeuner. 

J’aime arriver en début d’après-midi sur site). 

Me souvenant avoir juste dépassé une petite maison 

dans le bois, j’y allai donc en espérant y trouver âme qui 

vive ! QUE NENIES, Personne ! Là mon cerveau à eut un 

blanc ! Il me disait « Caaafééé ». Courageusement, je 

l’ignorai.  

Mon GPS quant à lui ne voyait ni autoroute, ni 

nationale, ni départementale, ni piste cyclable, RIEN ! 

Pauvre de moi ! « On ne nous dit pas tout ! » me dis-je. 

Pour le coup mon moral en pris un coup, un vrai coup, 

comme celui qui fait mal derrière la tête. Aie, aie aie. Et 

moi qui qui commençais tout juste à me sentir 

superwoman, ce n’était pas gagné.  

Alors oui, piteusement je me suis assise au bord du 

chemin et j’ai pleuré. Malgré la canicule je me suis 

permis le luxe de perdre une bonne partie de l’eau que 

j’avais avalée depuis mon départ.… et je me suis mise à 

parler toute seule, me traitant de tous les noms 

d’oiseaux pour mon manque de vigilance, ma tête dans 

les nuages, mon insouciance, bref mon incapacité à être 

une bonne pèlerine qui regarde où elle va. Ça a duré un 

petit moment jusqu’au moment où je me suis rappelée 

tous ce que les anciens de l’association me disaient à la 

permanence, à savoir, je cite :« N’aies pas peur », « Tu 

n’es jamais seule », « Le Chemin te protège », « Saint 

Jacques veille sur toi », etc, etc, …  
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Bla bla me suis-je dit, Nous allons voir ce que nous allons 

voir ! 

Mes larmes ont cessé, je me suis relevée, j’ai regardé au 

ciel Saint-Jacques, enfin, les arbres au-dessus de moi, et, 

les mains sur les hanches, je lui ai dit : « c’est MAIN-TE-

NANT ! Si tout ce que l’on m’a dit est vrai alors VAS-Y, 

prouves le ! ». J’avoue que je n’y croyais pas vraiment. 

C’était tellement improbable que je me préparais déjà à 

faire demi-tour et arriver à Saint-Chely d’Aubrac en fin 

d’après-midi. Zut alors, c’était pourtant une petite 

étape de 17 kilomètres.  

J’étais en train de réendosser mon sac à dos quand un 

doux bruit parvint à mes oreilles. Le bruit d’un moteur. 

Une vielle Simca-1000 venait d’apparaitre en bas du 

tournant. La gentille dame habitait la maison à laquelle 

j’étais aller frapper. Elle était représentante en produits 

agricoles, et exceptionnellement, elle avait oublié son 

carnet de commandes, chose qui ne lui arrivait jamais ! 

Je n’ai pu m’empêcher de regarder Saint-Jacques dans 

les arbres au-dessus et de le remercier. « Trop fort 

Saint-Jacques !» me suis-je dit. La gentille dame m’a 

conduite là où j’aurais dû être après 10 kilomètres de 

marche, c’est-à-dire à Aubrac.  

Ce jour-là je n’ai pas eu 1 cadeau mais 4 cadeaux : 

 Cette gentille dame qui m’a sauvée d’une 

journée qui s’annonçait mal, 

 Saint-Jacques vers qui je marchais et qui a 

réellement veillé sur moi, 

 Le chemin qui, je le crois vraiment, protège les 

pèlerins, (j’en ai eu plusieurs fois la preuve par 

la suite), 

 Et le retour de ma FOI qui était devenue 

vacillante depuis quelques années remplies 

« d’aléas » 

Je ne peux finir qu’en disant Merci au Chemin ! 
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Depuis la création de l’association, nous enregistrons régulièrement de nouvelles adhésions qui viennent 

compléter les adhérents fidèles de la première heure, la preuve : XX nouveaux adhérents nous ont rejoints.  

Découvrez-les par départements :  

  
 
 
 

 
 

 

GROS Michel CARDINAL Jean-Marie ALLISIARDI Sylviane CHEMINAUD Philippe CALVIGNAC Mireille 

JOANNY Chantal CHABANON Michel GERBAL Yves MARCHETTI Patrick DEYME Mireille 

VITTOT Maryse COLAS Gérard MULLER Philippe  LEONCE Evelyne 

 DONZEL Marie-Laure VIE Véronique   

 GELABERT Martine NOUGUIER Annick 
 

 

 LE STIR Gwenaëlle    

 PELTIER Philippe  
FRANCESCHI Didier 

 
 

 SEGARRA Eric    

 VERNIZEAU Roland    

 VIGO Florence    

 

 

 

Informations générales concernant l’association, contacts, permanences, sorties… 
Rendez-vous sur le site web : www.compostelle-paca-corse.info 

 

Blogs départementaux : • Alpes de Hte-Provence : http://amisdesaintjacques-ahp.over-blog.com/ 
    •Hautes-Alpes : https://entrenousdu05.blogspot.com/ 
    •Alpes-Maritimes : https://ultreia06.blogspot.com/ 
    • Bouches-du-Rhône : https://permaix.blogspot.com/ 

    • Var : https://ultreia83.wixsite.com/website 

 
 

ULTREÏA, bulletin de liaison de l’association, est reçu par les adhérents internautes de l’année en cours et de l’année précédente, dans la mesure 

où leurs adresses de messagerie inscrites dans le fichier sont bonnes. 
 

Deux recommandations :   1) inscrire lisiblement son adresse de messagerie tous les ans sur le bulletin d’adhésion ou de ré adhésion, 
2)  en cas de changement d’adresse de messagerie en cours d’année, le signaler par mail à 

Patrice Bertothy patrice.bertothy@orange.fr 
 

Les adhérents non internautes recevront régulièrement les impressions 

Rédaction – mise en page, recherches… Fabienne VINCINAUX (84) - ultreia@compostelle-paca-corse.info 
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